

TIERRA SORIANA

Periódico trisemanal independiente
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Franqueo concertado

ANO VI.

Sábado 4 de Febrero de 1911

DIRECTOR,

José Sáenz

4 quince dirige toda la correspondencia.

Redacción y Administración:

Calle: Collado, 9.

Soria.

NUM. 640

"ACORDAOS DEL MAINE!"

Déspues de trece años, los oficiales de la Marina norteamericana se han encargado de vindicar el buen nombre de España, ante una infamia que sirvió de pretexto á una guerra vergonzosa. Los «inglóstas» que desataban sus furias más allá del Océano para devolvernos el vituperio mutuo entre dos países próximos á medir sus armas, —cuya estadística hicieron tan mal en aquella época nuestros contemporáneos respecto al número y calidad de los buques yanquis y españoles— aceleraron las hostilidades mediante acumularnos una cobardía: la explosión del «Maine» en la bahía de la Habana. Los yanquis

Las bocas de los cañones de La Cabaña permanecieron calladas, y Mac-Kinley, confió al generalísimo Miles, una misión vengadora, bajo el mentido título de una empresa de «civilización» y de humanidad. ¡Qué sarcasmo!

Sobre la guerrera bandera estrellada había un rótulo infamante: «Acordaos del Maine!». Y esto repetían los batallones de voluntarios yanquis, dejando á su paso la señal de su bien pertrechada mechila, mientras nuestros soldados mordían de rabia el cuero de sus portafusiles.

Así fué aquella guerra, cuya verdad podrá tal vez descubrir la Historia dentro de 200 años. Digo mal, porque la verdad, para sonrojo de quienes nos llevaron á ella, apareció ya antes del tratado de París.

Un hombre como Costa, el doliente de Graus, quiso recogerla con Paraíso y Alba. Costa está muy grave, por desgracia; Paraíso piensa en establecer una colonia en el Rif y Alba en ser ministro.

En esa remoción de cenizas amargas hay siempre una indignación verdaderamente patriótica, pero no cristalizó en el alma del pueblo más que para dejarle un escorzo que no ha pasado de la epidermis.

Quedaba algo por averiguar, y eso era la causa de la explosión de un buque nefando. ¿Por qué nosotros no dijimos á los guerreiros de Norteamérica que ellos pudieron dar origen á un hecho que después nos acumularon como cobardía? ¿Dónde están las leyes internacionales que garantizan en trances tales la razón y la justicia?

Los EE. UU. necesitaban Cuba. Y para entrar en la isla, nos declararon la guerra, por un hecho del que sus mismos marinos, nos libraron de toda responsabilidad.

No fueron españoles quienes volaron el «Maine!» Esta es la confesión de ahora, después de que el mundo ha podido creer lo contrario durante 13 años!

La historia nos hará justicia y exaltará una vez más nuestras virtudes y nuestra nobleza.

Digamos esto á todas las naciones.

Pero los críticos serenos deben también quitar del gran libro de

NEVANDO

Tan pura es esta capa que va cubriendo el suelo,
matizando de blanco las calles solitarias.

que yo, buscando olvido al recuerdo de un duelo
para que nieve fez mis mejores plegarias.

La tierra con su manto de infinita blancura
aleja de mi alma deseos de llorar;

y olvido los destellos de angustia y de tristura
que ahogaban mis ensueños sin dejarme cantar.

Me gusta ver mi tierra, la tierra castellana,
cubierta con la nieve de blanco virginal,

porque la nieve cae, llenando la fontana

que trumpe en armonías de eco sentimental.

Lo blanco simboliza pureza redentora
que oculta los abruptos paisajes de mi tierra,
de esta tierra de buenos, de gente bienhechora
que igual rie en el llano, que en la salvaje sierra.

La nieve en la pradera, cayendo en los molinos
inunda de blancura los campos solitarios,
marchados con el polvo que dejan los caminos
cuando por ellos marchan los hombres legendarios.

Y en estos campos blancos, extensos, dilatados,
andan, vagando errantes, los hombres de mi estirpe,
que tienen por condena, vivir siempre olvidados
en marcha de agonía, inmensamente triste.

Nieve. Los copos albarinos que caen sobre la tierra
van dejando destellos de luz y de alegría;
blancura tan inmensa, mi corazón aterra
y vieido caer la nieve hago esta Poesía.

BENVENIDO CALVO.

Burgo de Osma

la vida, toda adulación á los pueblos.

Es educador y es signo de fortaleza moral.

Ah, si la verdad de la Historia
se hubiese dicho siempre! Sólo entonces podría ser la consejera de la Humanidad!...

Jesé M. PALACIO.

Arévalo (Ávila)

Precios en el mercado de hoy.

Trigo al detal 45 á 45 y 1/2 reales fanega, habiendo entrado 900; centeno 29 y 30 fd., cebada 24 fd.; algarrobas 23 y 24 fd.; avena 18 y 19 fd.; garbanzos superiores de 150 á 160 fd.; fd. regulares de 120 á 130 fd.; medianos 85 á 100 fd.; muelas 38 y 40 fd.; Guisantes 36 y 38 fd.; patatas, 6 y 7 reales arrobas.

Operaciones en partida.

Trigos.—Hay ofertas de 900 fanegas á 46 reales y 1/2 las 94 libras y solo pagan á 46 fanega, habiéndose efectuado la venta de 900 fanegas á 46 reales las 94 libras.

Ganado

Cerdos cebados á 51 y 52.

Situación agrícola

El temporal es de muchos riesgos.

La cosecha, sostenida por los helados.

Los precios, sostenidos.

Vendedores, pocos.

Existencias, pocas.

Noticias de la localidad

El mercado de hoy poco concurredido por causa de los temporales tan malos. En él se ha presentado bastante cereal pero no se ha vendido todo.

MARIANO ROLDAN.

(Ávila) Arévalo 31-I-911

mero, y un Poutporri de aires nacionales por los típles de la Santa Iglesia Catedral.

Y literario un diálogo en verso titulado «El socialismo» muy bien interpretado por los obreros Presel y Guerrero, y un estudio sobre economía social, titulado «Las huelgas» en el que D. Tirso de Pablo mostró sus muchos y profundos conocimientos.

Como final, el Sr. Obispo hizo el resumen. Prometió mejoras acertadísimas y prácticas, y dió las gracias con una amabilidad tan exquisita, con tal facilidad de palabra y con conocimiento de tal índole, que con justicia se le pueden seguir aplicando los calificativos de bondadoso, virtuoso y sabio.

El salón estaba lleno por completo, y músicos, cantores y oradores, cosecharon, y fueron interrumpidos con salvas de aplausos.

Yo felicito muy de veras á los organizadores de ese acto que tanto dice de la cultura de los burgenses; felicitación extensiva á la Junta directiva, pero hechando á un lado hipocresías y con la sinceridad que me caracteriza, me permitiré adverfíles, para si otra vez organizan, que si el fin de esas veladas es la instrucción y recreo del obrero y sus familias deben hacer una exquisita selección de asuntos para que ellos sean pertinentes y lleven el fin que se desea.

—Según mis noticias, mañana sale para Langa, acompañado de su esposa Doña Julia Elvira, el farmacéutico de esta localidad D. Santiago Gil; yá para ejercer allí su digna profesión.

Que tengan feliz viaje y muchas prosperidades les deseo de veras.

El Corresponsal.

Burgo de Osma 3 Febrero 1911.

cuestión política con patriótica alteza de miras,

También nos manifestó el presidente que el Sr. Cobán ha vuelto á recaer en su dolencia, por lo cual no asistirá al consejo de Ministros que esta tarde se celebrará en Palacio.

En este consejo el Sr. Canalejas informará al monarca de los asuntos de actualidad y de los estragos y desgracias causados por el temporal de estos días así en España como en el Extranjero.

Se someterá á la regia firma una combinación de magistrados y otra de Policía en la cual entrañan los nombramientos del señor Millán Astray para ocupar la jefatura superior de dicho cuerpo en Barcelona y del Sr. Retana (D. Wenceslao) para la Comarca general de la referida capital.

También entrará en esta combinación el nombramiento de Comisario general de Madrid que recaerá en un magistrado de Badajoz, cuyo nombre aun no se ha hecho público.

Terminó el Sr. Canalejas su entrevista con los reporters negando fundamento á la noticia de la venida á Madrid de dos generales ingleses para tratar de la intervención de España en los asuntos de Portugal, y comunicándonos que el general Weyler le ha escrito una carta en la que le dice que no quiere mezclarse en política porque desea dedicar toda su atención á la capitania general de Cataluña.

PROVINCIAS

Accidente ferroviario.

Castellón 1.—El tren correo número 711 ha descarrilado en el kilómetro 103 de la línea de la costa y próximo á la estación de Torreblanca.

Iba formado el tren descarrilado por las siguientes unidades: dos coches de primera clase, dos de segunda, cuatro de tercera, mercancías y dos furgones.

Las primeras noticias eran confusas. Se daba al descarrilar el mien-
to el carácter de una gran catás-
trofe. Se sabe, desde luego, que hay dos muertos y muchos heri-
dos.

Castellón 1.—Se conocen los verdaderos detalles del descarrilamiento, habido en la línea de Valencia á Barcelona.

Hay, sin embargo, dos versiones, aunque hasta ahora ha sido confirmada la siguiente:

Un vagón de mercancías de los llamados jaulas, arrastrado por el viento, se deslizó por la pendiente de la vía hasta un kilómetro de donde estaba colocado.

El vagón marchó al encuentro del tren correo 1.

El maquinista advirtió el peligro y aunque dió contravapor, en seguida, la maniobra resultó inútil.

El choque se hizo, por estas circunstancias, inevitable, resultando destrozado completamente el vagón jaula. La plataforma, que quedó empotrada entre los topes de la locomotora causando el des-
carrilamiento.

Se sabe que entre los heridos

Información

de

“Tierra Soriana,”

(De nuestro servicio
especial directo.)

DE MADRID

Canalejas y los periodistas

El jefe del Gobierno recibió hoy á los periodistas á la hora de costumbre, manifestándose, en primer término, que en la entrevista que celebró ayer con el Sr. Moret no se ocuparon de asuntos de personal, pues solo hablaron del nombramiento del Sr. Aguilar para ocupar un puesto en la Comisión permanente del Consejo de Estado.

Trataron ampliamente de política en su concepto más transcendental, mostrándose el Sr. Moret decidido á apoyar al Gobierno en sus avances. El Sr. Canalejas ha quedado muy satisfecho de dicha entrevista en la cual ha advertido que el Sr. Moret procede en la

figura el ambulante de Correos, que, sin curarse de sus heridas, cuidó de organizar y recoger la correspondencia.

Entre los heridos graves figura doña Dolores Domínguez, hasta el punto de inspirar serios cuidados su vida.

El maquinista del tren, cuando realizaba esfuerzos, verdaderamente heroicos para evitar la catástrofe, fue despedido contra una barra de la máquina, tallieciendo al instante.

Ha muerto también el sargento de la guardia civil que mandaba la escolta del tren.

Hay bastantes heridos más.

Los dramas del mar.

Melilla.—A consecuencia del temporal levante que reinó impidiendo entrar de arribada algunos barcos y entre ellos al bergantín «Vera», fondeado en la rada. La tripulación abandonó el barco, amanezando estrellarse contra las rocas.

Un bote tripulado por marineros de la costa, al denominada del mar, arrastrando grandes peligros, fue al fondo reforzando las amarras.

Hasta ayer el teniente de artillería Sr. Alfonso Lejo el cual pertenece a la última promoción.

Detención

Barcelona.—Han sido detenidos un tabernero y un cuñado como encubridores de dos individuos que agredieron a dos carteros esquirols.

Inauguración de un curso

Valencia.—En el Paraninfo de la Universidad se ha inaugurado el curso del Instituto de medicina. Presidió el acto el Dr. Cánclola. Asistieron el capitán general, el alcalde, el gobernador y el presidente de la diputación, el decano de los abogados, concejales, diputados y escaso público.

El Dr. Juan Tomás Maestre pronunció un discurso de media hora tratando sobre el tema «Fisiología positiva aplicada a la pedagogía».

El Dr. valenciano Sr. Portaceli discurrió sobre el tema «Asociación y Moralidad».

Cadáveres flotando

Valencia.—Decen de Puzol que en la playa de N. Ivarrosa el mar ha arrojado cuatro cadáveres que no han podido ser identificados. Se supone, por los salvavidas que llevaban, pertenecían a la tripulación del vapor Abanto. El aspecto de los cadáveres parecen son de nacionalidad inglesa. El mar abonanzó. La noche se desliza tranquila habiendo cesado el viento y la lluvia.

Inauguración de un centro

Granada.—Solemnemente se ha inaugurado esta tarde en el Seminario el nuevo Centro Obrero de estudios prácticos para los seminaristas, que cursan la asignatura de Acciología. Asistieron en comisión todos los Centros obreros de la capital.

Presidió el acto el Arzobispo recomendando con elocuentes palabras la enseñanza católica. Reinó durante el acto gran entusiasmo.

Esta noche se celebrará una velada recreativa.

Las fiestas de un prelado

Segovia.—Hoy ha celebrado el Excmo. e Ilmo. Sr. Prelado de esta diócesis el séptimo aniversario de su consagración episcopal. Celebró de Pontifical pres-

riendo luego la brillantísima velada inaugural de los Luises.

Pronunció elocuentes y sentidas frases mostrándose satisfecho y dando alientos para seguir la obra que ha empezado.

Visitas de cortesía

Ferrol.—Ha zarpado para Cádiz el crucero «Carlos V». El día 11 visitarán este puerto seis buques de guerra ingleses.

Vendrá el almirante May que cumplimentará al general Moraleda.

Barcelona, 2.—El presidente de la Cámara de Comercio ha dicho que las consecuencias del accidente marítimo de estos días han sido peores que lo que en un principio se dijo.

De Tarragona telegrafian desconsoladoras noticias.

Seelogia sin reservas el siguiente acto heroico.

Ramón Oris, maquinista, y Sebastián Leonar, fogonero de la fábrica de la vinda de Quirico Casanova, situadas en la playa de Casa-Antúnez, hallándose desde un terrado del edificio contemplando cómo las olas destruían las embarcaciones abandonadas, vieron que en el palo mayor de una de ellas había atado un hombre de alguna edad. Los dos espectadores de aquella terrible y emocionante escena de desolación, al percibirse del peligro inminente que corría el pobre naufrago, cogieron un cuchillo, arrojándose al agua. Después de brava lucha consiguieron acercarse a la embarcación, abordándola y cortando las ligaduras al pobre pescador.

Momentos después veíanse todos en tierra firme. El naufrago apenas daba señales de vida, siendo presa de intenso decaimiento. Los dos operarios le condujeron a la caldera de vapor para que entrara en reacción. Entre tanto presentóse un mozo manifestando que era hijo del auxiliado. Cuando éste se encontró mejor, partieron padre e hijo. Lo único que se ha podido averiguar en lo que se refiere a sus nombres es que el viejo se llama Francisco y que son vecinos de Mataró.

Extranjero

Londres 1º.—Un hermano del ministro de negocios extranjeros ha sido víctima de un gravísimo accidente en una cacería celebrada en Nairobi.

Sir Edwar Grey, dejándose llevar de su decidido entusiasmo y espíritu aventurero, avanzó solo, internándose en la selva, hasta lugares bastante alejados de donde estaban sus amigos y acompañantes.

Estos oyeron, pasado un buen rato, gritos desconsoladores en demanda de auxilio y acudieron presurosos al lugar de donde partían las lastimeras voces.

En lo más intrincado de la selva hallaron al intrépido cazador que luchaba, a brazo partido, con un león.

Aterrados los cazadores dispararon sus escopetas, logrando que el león huyera al verse a osado.

El hermano del Ministro cayó al suelo bañado en sangre y aunque tiene gravísimas heridas, se espera que sobreviva a este sensacional accidente de caza.

Máquinas

de coser y bordar, nuevas y usadas, se venden desde 50 pesetas en adelante. Enseñanza gratis. Representación de la fábrica de plata MENESSES.

Antonio Hernández, Fuentetruén.

ULTIMA HORA

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 4 (4 t.)

Canalejas y Gasset

Más visitas

El Sr. Canalejas estuvo gran parte de la mañana en la presidencia conferenciando con el Sr. Gasset, acerca de cuestiones hidráulicas.

Esta tarde visitará el presidente al Sr. Cobián que se halla bastante mejorado.

Otras noticias

El día de mañana lo pasará el Sr. Canalejas en el campo.

El lunes por la tarde se celebrará Consejo de ministros.

—El Sr. Alonso Castrillo no recibió hoy a las periodistas.

La Gaceta

El periódico oficial publica los decretos firmados anoche por el rey y una Real orden de Fomento, disponiendo que las sociedades de seguros de quintas depositen en el Banco de España las cuotas de los asegurados inmediatamente de recibir las.

También publica el reglamento para la Administración y cobranza de la contribución industrial.

Fallecimiento.—Magistrado enfermo

Ha fallecido el general Pascual que desempeñaba actualmente el cargo de gobernador militar de Alicante. Hallábase accidentalmente en Madrid.

Se encuentra gravísicamente enfermo el Magistrado del Supremo D. Camilo Gullón.

Robo frustrado

Por confidencias de un empleado de Hacienda supo la policía que se intentaba un robo en la Caja de la Tesorería Central del Ministerio de Hacienda.

El robo había sido preparado por un portero del ministerio en connivencia con cuatro ladrones de historia.

Vigilados hace días, ayer fué sorprendido el portero en el momento en que probaba en la caja una llave falsa que había hecho construir con un molde de cera, que él facilitó.

El portero, aterrado, demandó misericordia. Fué conducido a la Jefatura de Policía, en unión de sus cómplices.

El confidente ha recibido un anónimo amenazándole de muerte.

P.

Ecos de los pueblos

Morón de Almazán

Aunque alguien entienda que el asunto a que hago referencia en esta carta no tiene importancia me voy a permitir escribir en las columnas de TIERRA SORIANA la noticia de un suceso, anómalo por demás, y que a mi juicio, merece que sea público para que el digno señor Gobernador de la provincia fije en él su atención.

Recientemente publicó la alcaldía de esta villa un bando en el que se ordenaba que los perros de esta localidad llevaran puesto un bozal a fin de evitar los graves perjuicios de la hidrofobia, si esta llegara a aparecer en alguno de ellos.

Uno de los concejales, el Sr. Giménez, ha sido el primero que ha dejado sin cumplimiento la orden municipal y un perro de su propiedad, al pasar por frente a casa del Sr. Giménez la señora de Valtueña, se abalanzó sobre ésta causándole algunas lesiones en un brazo.

Se denunció el hecho y en vez de dejar el perro en la villa para su más detenido reconocimiento ha sido enviado a un pueblo inmediato.

¿Le parece esto bien hecho al Sr. Giménez?

—Cree, acaso, que no puede existir una grave responsabilidad por dejar incumplidas las órdenes dictadas?

—Parecerá pesadez pero nuevamente tenemos que insistir en lo de los hielos de la fuente.

Tenemos, por lo visto, que apelar a un lenguaje mordaz para ver si el Ayuntamiento quiere evitar una desgracia con los hielos que se forman en los alrededores del pilón.

—En la sección de noticias publicamos otra carta informativa del Sr. Valtueña.

El Corresponsal

Sección religiosa.

Santos de mañana domingo.—Santa Agueda, virgen y mártir y mártires del Japón, Pedro Bauzá y compañeros Pablo Mikl, Juan de Croto y Diego Kisay, S. J. Santos Avito y Alvino, obispos, y Santa Calamanda, virgen.

La misa y oficio divino son de Santa Agueda, virgen y mártir, con rito doble y color encarnado.

Santos del lunes.—Santa Dorotea, virgen y mártir, Santa Justa y Compañeras, Saturnino, Teófilo y Bevocato, mártires, Stos. Silvano y Amando, obispos y Santo Antoliano.

La misa y oficio divino son de San Romualdo, abad, con rito doble y color blanco.

Santos del martes.—Stos. Romualdo, abad y fundador, Tecdoro, mártir, Moisés y Crisolio, obispos, Ricardo, rey y Julian, viuda.

La misa y oficio divino son de San Romualdo, abad, con rito doble y color blanco.

Visita de la Corte de María.—Domingo 5, de las Nieves en la Mayor; lunes 6, del Mirón en su ermita; martes 7, del Espino en su iglesia.

CULTOS

Se celebra misa solemne todos los días en la I. I. Colegial a las diez menos cuarto, después de cantada Tercia.

Intento de suicidio.

Cuando esta tarde íbamos a dar por terminadas nuestras tareas reporteriles, fuimos avisados de un grave accidente ocurrido en la Cárcel de esta ciudad.

Inmediatamente nos hemos dirigido a visitar el correccional del partido, y antes de llegar al edificio de la Cárcel nos han enterado de lo sucedido en la misma, y que se reduce a un intento de suicidio por uno de los presos.

Ya en las oficinas penitenciarias, el muy celoso director se

ñor Iglesias, nos ha enterado minuciosamente de los hechos.

El recluso Fermín Martínez Capelín, de unos 23 años de edad procesado por el delito de robo y que está detenido a disposición de la Audiencia provincial, sobre las 12 de esta mañana y en un momento en que los demás presos estaban distraídos se ha separado de sus compañeros buscando un rincón solitario, donde con unas tijeras ordinarias se ha dado un tajo en la parte inferior del cuello, desgarrándose la tráquea y causándose una herida gravísima.

Los empleados de la cárcel, se han enterado al instante del suceso y han dado los avisos oportunos a sus jefes y al juzgado de instrucción.

El reputado médico Sr. Giménez, ha practicado al suicida la primera cura y él mismo nos ha dicho que la herida es de suma gravedad.

A las tres de la tarde se encontraba en la Cárcel el juzgado de Instrucción, instruyendo las oportunidades diligencias.

El juez municipal Sr. Fresneda en funciones del de Instrucción con el escribano Sr. Ibáñez, el oficial Sr. de Leonardo y alguacil Sr. Méndez, han trabajado activamente para averiguar las causas que han arrastrado a Fermín Martínez a determinación tan grave, sin conseguir saber nada, porque el suicida apenas podía articular palabra.

Se le han encontrado algunos papeles, cantares en su mayoría, pero no se ha visto en ellos otra cosa, que el anatema de un despechado en amores o el sufrimiento moral de un desgraciado.

Por hoy no podemos dar mayores detalles de este suceso.

CRÓNICAS SORIANAS

LAS RUINAS DE NUMANCIA

Dejaba á los lectores en mi crónica anterior al principio del relato de lo que vimos en el Museo provisional instalado en la caseta que sirve de albergue á los señores de la Comisión de excavaciones, sobre el cerro de la Muela. Justo es que tribute aquí un respetuoso recuerdo á la memoria del que fué dignísimo vicepresidente esa Comisión, ilustre académico de la Historia y publicista D. Juan Catalina García. El Mundo ha dicho de la vida del Sr. Catalina cuanto tenía que decir; pero este recuerdo mío de quien me honró alguna vez con informes y detalles de cosas cuyo estudio constituyó su especialidad, no es inoportuno, porque el Sr. Catalina García era en Soria apreciado por su modestia y por su carácter bondadoso y respetado por su talento.

Penetramos Gallo y yo, juntos, con el Sr. Méndez y su hijo, en una habitación pequeña, destinada á guardar todos los cacharros, que antes han lavado dos mujeres, para allí clasificarlos, estudiarlos y recomponerlos, y después trasladarlos al Museo Numantino, instalado, hasta ahora, en un salón de la planta baja de la Diputación provincial.

En la habitación que os refiero, D. José Ramón Méndez, encargado principalmente de estas cosas, clasifica, recomponer y estudia con paciencia inacabable.

Nos mostraba á Gallo y á mí vasijas y cacharros colocados sobre aparadores provisionales,

e a de advertir la satisfacción infinita del Sr. Mélida, al mostrárnoslos. Cada cacharro importante lleva una etiqueta en que se explica el día y la habitación en que fué encontrado, y luego, todos los similares en forma ó en significación ó en época están convenientemente agrupados.

Este pobre cronista es hombre incapaz de sentir envidia por muchas cosas que la despiertan con unicamente en la vida. Solo siente la envidia ante el talento ó ante la cultura.

En aquella pequeña habitación se apoderó de mí una tremenda comezón. ¿Por qué yo no había explicarme bien el significado de todos aquellos curiosos objetos? Pero es imposible convertirse de momento en arqueólogo ó numismático ó historiógrafo.

Siento á las veces la vergüenza de mi ignorancia, y para amarrarla hay trazado un camino, el estudio; pero yo he tenido que preocuparme demasiado de las cosas que en este mundo impone esta fiera que todos llevamos dentro y que se llama estómago. Perdonad este inciso autopersonal, que no interesa á nadie, pero puede explicar el desencanto que sufren algunas buenas gentes al visitar las ruinas de Numancia, y ya he dicho antes de ahora que son ruinas para técnicos.

En ese Museo provisional hay más de cien vasijas enteras, es decir, sin rotura las menos, reconstruidas con auxilio de escayola las más. En estado fragmentario las hay por miles.

Atraen la atención, principalmente, seis grandes tinajas: una, simulando guerreros, escudos redondos y lanzas; otra, con caballitos, un jinete y otros dibujos geométricos de estilo griego; la tercera, calificada magnífica y extraordinaria, con adornos de pájaros y otros dibujos.

Ha sido encontrado un caliz ibérico, exaltado en negro, que, en opinión del Sr. Mélida tuvo que traerlo el comercio, quizás de Sicilia. Tiene adorno griego (palmetas). Hay vasijas en barro negro y gris y rojo ibérico, y otras, romanas, formadas de barro llamado sagúitino, Lucernas, una con un delfín, también romana.

Un botijito-juguete (notabilísimo) y bastantes vasijas prehistóricas. Este botijito es ejemplar, único hasta ahora, y entero. Se cuentan cuatro jarras, también notables, con decoración ibérica; una de estas jarra con una figura humana, y otra con figuras de caballos y peces; dos copas hermíticas, de forma oriental, y si se trampetas ibéricas.

(Se continuará.)

Noticias.

Juicios por Jurados.—Para el próximo mes de Marzo se han hecho los siguientes señalamientos:

Partido de Agreda.—Día 13. Homicidio. Procesados, Cándido Rodríguez Barrera y otro. Acusación, señor Fiscal. Defensa, Abogado S. Posada. Procurador, Sr. Iglesias.

Partido de Almazán.—Día 15. Robo. Procesados, Agueda Lafuente Hernández. Acusación, señor Fiscal. Defensa, Abogado Sr. S. Posada. Procurador, Sr. Iglesias.

Partido de Medinaceli.—Día 17. Libre ejercicio de culto. Procesado D. Félix Carretero Elvira.

Acusación, señor Fiscal. Defensa, Abogado señor de Miguel. Procurador Sr. Hercilla. (Revisión).

Partido de Soria.—Día 20. Robo. Procesado, Gil Valero Casado. Acusación, señor Fiscal. Defensa, Abogado Sr. San Martín. Procurador, señor Marco.

Día 21. Violación. Procesado, Calixto Hernández Gómez. Acusación, señor Fiscal. Defensa, Abogado señor Llorente. Procurador Sr. Iglesias.

Día 22. Parricidio. Procesado, Eugenio Arenzana Estepa. Acusación, señor Fiscal. Defensa, Abogado señor San Martín. Procurador, señor Marco.

Durante los días 20 al 31 del pasado Enero, quitaron de un almacén que en Burgo de Osma tiene el industrial D. Pedro Marqués 20 cuartillos de anís, 17 litros de alcohol, 10 pares de abarcas, 7 elemeines de alubias blancas y otros objetos.

Entiende la guardia civil en el esclarecimiento del delito; después de acertadas diligencias, se ha detenido al vecino Elias Casado. (a)

Camofías que se ha declarado autor del robo.

El miércoles último contrajo matrimonio en San Feliu de Llobregat, (Barcelona) el simpático joven Jaime Pelaña con la joven Bonifacia Blazquez de esta capital.

A los contrayentes les deseamos muchas prosperidades en su nuevo estado.

El jueves último, según nos comunica nuestro estimado y activo correspondiente en Morón señor Valtueña se celebró en los salones del Casino de la Unión, un animadísimo bille de confianza, al que asistieron numerosas parejas.

Hubo extraordinaria animación, y muestras de franca alegría. Casados y solteros, entregados á los cultos de Terpsícore, se divirtieron hasta bien entrada la madrugada.

—Un ingeniero madrileño está estudiando la forma de instalar en dicha villa el alumbrado eléctrico y es de esperar que halle facilidades para la implantación de tan importante mejora, y mucho más, si el Ayuntamiento garantiza

za las luces precisas para el alumbrado público de dicha villa.

Esta mañana ha dado á luz una hermosa niña, con toda felicidad, la esposa de nuestro buen amigo, el regente de la imprenta de TIERRA SORIANA, D. José Matesanz.

Felicitamos muy afectuosa mente á los padres de la recién nacida.

Los hielos de estos últimos días han formado en algunas calles de esta capital verdaderos suelos helados, más propios para patinar que para marchar tranquilamente por las calles.

Suponemos que el alcalde habrá dispuesto sean enarenadas algunas calles y muy especialmente la plaza mayor, la calle de la Zapatería y la travesía del arco del cuerno.

El delineante de Obras públicas, D. Francisco Sánchez ha sido trasladado á Guadalajara.

Sentimos la ausencia de tan competente funcionario.

Ha fallecido en Zaragoza don Andrés Esteve Vera, padre político de nuestro querido amigo D. Alfredo Bardají, representante de «La Catalana» en esta provincia.

Al Sr. Bardají, á su señora, y á toda su familia acompañamos en el dolor que les affige, y deseamos descanso eterno al alma del finado.

Mañana á las cinco de la tarde se reunirá en la Sala capitular del Ayuntamiento, la junta gestora de ferrocarriles de la provincia.

A causa de la nueva nevada ha quedado interceptada para el paso de carruajes la carretera que parte de la estación de Salinas de Medinaceli á Molina de Aragón, teniendo que conducir el correo en caballerías.

Por igual causa es conducida la correspondencia á caballo en las líneas de Gómara y Torrelapaja á Soria.

Atlas Pedagógico de España.—Obra que por su bondad adquiere mayor importancia á medida que va siendo conocida; pues constituye un precioso auxiliar de los profesores para la enseñanza de la Geografía. A nuestro poder han llegado los cuadernos 20 y 21, que, lo m-

ismo que los anteriores, están formados por cinco hojas en negro y un mapa do consulta tirado á nueve tintas, para que sirva de modelo y guía al alumno; las hojas en negro, cuatro son mapas mudos y la otra contiene el texto con la descripción de la provincia, correspondiendo el 20 á la de Valencia y el 21 á la de Alicante.

El precio de cada cuaderno, es de cincuenta céntimos de peseta.

Los pedidos de dicha obra, pueden hacerse en las librerías, centros de suscripciones ó al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140.—Barcelona.

El jueves último llegó á Quintana Redonda, de donde salió para San Esteban, la ilustrada profesora de primera enseñanza, doña Adela Llorente acompañada de su esposo y familia.

A la salida del pueblo donde residían recibieron pruebas de intenso cariño que les tributaron sus vecinos muy agradecidos á las bondades de sus cariñosos profesores.

¡Merleis vestir bien y barato! Pues visitad la eastrería de ESTEBAN VALEIRO, calle del Collado, núm. 11, en Soria. Se dan facilidades para el pago y se garantizan los trabajos.

En la última sesión cinematográfica del jueves último, parte del numeroso público que asistió, preparó un escándalo formidable porque la empresa se negaba á servir determinada exigencia de los alborotadores.

Pedían óstos que LOLA MONTES bailara y cantara cierta obra no anunciada en el programa y la empresa, atenta á las disposiciones gubernativas se negaba á servir la petición que tan violentamente se le hacía.

Hubo gritos, fuertes interjecciones, bofetadas y anuncio de graves sucesos, que evitó, con tacto y discrección la policía.

Censuramos la actitud de los alborotadores porque no es forma adecuada para mantener el prestigio y el título de sentido, que en otras ocasiones, hemos exigido para nuestro pueblo.

GABINETE MEDICO
DEL
Dr. Basilio Jiménez Benito

RAYOS X.—Electroterapia
Consulta diaria de 10 a 1.—
Calle de los Estudios, 2.—pral.

Consultorio Médico-quirúrgico

DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES

PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ

Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex-médico de la reserva de Sanidad Militar. Titular por oposición

Profesor del Instituto Rubio, de Madrid.

Titular por oposición

En este gabinete se dispone de los Rayos X para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc., e instrumental para operaciones y reconocimientos.

Todos los días, de diez y media á doce y media de la mañana, se reciben consulta de enfermedades médico-quirúrgicas y especialidades. Se hacen operaciones.

Vadillo, 10.—Burgo de Osma.

Consultorio Médico-Quirúrgico

Rayos X.—Electroterapia.

—Inhalaciones de oxígeno,

Conformes á los últimos

adelantos científicos.

ANDRES RUIZ GARCIA

ALMAZAN

Gran premio de S. M. la Reina Regente.

Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la matriza y operaciones de Cirugía general.

Consulta de 11 a 1.—Los martes, de 6 a 24.—También por correo.

Se aplica el 606

La Catalana

Sociedad Española de Seguros

COIMOT a prima fija

FUNDADA EN 1865

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha de Julio de 1902.

Pesetas.

GARANTIAS Capital (Suscripto)..... 5.000.000,00 social: Desembolsados 1.500.000,00 Rotatoria..... 1.000.000,00

Reservas Técnicas y garantía..... 1.033.479,68

Inversiones y fondos disponibles..... 3.035.479,68

Stíneos satisfechos.... 13.044.164,81

DOMICILIO SOCIAL Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Carrer, 6^a.

Comisión principal de la provincia, Plaza de Acosta, 16.

Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1916.

Asmáticos
Tuberculosos
los que sufrís Bronquitis Crónicas
vuestra salvación

GOTAS HELENIANAS

2 pesetas frasco

Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Atituberculosos de Cataluña.

Depositario: don José Morales Orantes, Collado, 6, Soria.—Farmacia.

Tip. TIERRA SORIANA de José Sáenz.

Los que no usan el Tónico Koch

Los que no usan el Tónico Koch



DOCTOR MATEOS

PUERTA DEL SOL Y ARENAL, 1. 1º MADRID

Se dan y remiten gratis por correo folletos curiosos.

Garantía del TÓNICO KOCH

La completa del DR. MATEOS, que ofrece gratis la vigilancia de sus efectos, en persona á los de Madrid, y por carta á los de fuera. Los enfermos deben huir de los preparados que no tengan la garantía del médico conocido y establecido que RESPONDA de los efectos, pues la mayoría de las enfermedades crónicas se deben á tomar medicamentos sin vigilancia médica de responsabilidad. El TÓNICO KOCH se vende á 9 pesetas en boticas de España, América y Filipinas.

En el hombre cura el TÓNICO KOCH la neurastenia, pérdida ó debilidad á cualquier excitación, nerviosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria, etc.

En la mujer cura el TÓNICO KOCH siempre la esterilidad, el histerismo nervioso, perpetuo anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estremecimiento, ganas de llorar, etc.

En los niños cura el TÓNICO KOCH encanijamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de fuerzas, etc.

Última novedad en postales

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL
Curación de las enfermedades de la piel
y también de las llagas de las piernas
LA SANGRE
MALES DE LAS PIERNAS

Antes de la curación.

Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado á los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico en Sedan, de Francia, en lo que toca á las enfermedades de la piel. Aquí la lista de las enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso.

Eczema, herpes, impétigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farinaceos, syrosis de la barba, comezones, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

Existe también un tratamiento para los niños de tres años hasta diez y seis.

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de sus tratamientos en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios á todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente ese folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Depósito general y venta: Droguería de don Francisco Loyola, calle de San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastián.

Imprenta y Librería de
TIERRA SORIANA

En este establecimiento se sirven cuantos impresos y objetos de librería se soliciten, á precios muy económicos. Esta casa se encarga de la encuadernación de toda clase de libros, Misales, Boletines eclesiásticos, etc., etc. Libros para partidas. Los serviremos á los Sres. Curas Párrocos de los folios que deseen. Precios sin competencia.

José Saenz, COLLADO, 9—SORIA

SEBASTIÁN DE LUQUE

EL HURACÁN DE MI VIDA

Libro interesantísimo, 3,50 pesetas, librería Hernando, Arenal 11, Madrid

Mala Real Inglesa

Compañía General Transatlántica Francesa

Bilbao: Para Montevideo y Buenos Aires, el 20 de Febrero 1911, el vapor «Petare».

Precio del pasaje en 3^o, pesetas 225.

Santander: Para Habana y Veracruz, el 22 Febrero, el vapor «La Chiripá».

Vigo: Para Brasil, Uruguay y Argentina, salida semanal para pasajes de

1.^o y 2.^o por vasseres de gran lujo.

Bilbao: Servicios semanales directos á New York, para San Francisco, Boise City, Elko, Nevada, etc.

Santander: Para Venezuela, La Guayana, Puerto Cabello, Cáliz y escalas, el 27 de Febrero, el vapor «Peren».

Los jóvenes que no hayan cumplido 24 años, pueden embarcar en 1.^o y 2.^o sin ningún inconveniente.

Para más informes, dirigirse á su consignatario en Bilbao.

Carlos de Maruri, Estación, 4.

—Me conoce usted, señor de Lara? —dijo con pausado acento.

El sacerdote retrocedió algunos pasos, como si hubiera visto levantarse delante de él una sombra evocada del sepulcro.

—Fanny! —exclamó. —Fanny! ¡Usted en España! ¡Usted en mi casa á estas horas!

—Sí, yo, que estoy devorada por la incertidumbre, el dolor y la duda, viendo que mi esposo ha desaparecido y que todos me ocultan la verdad, temiendo decirme: «Tu esposo es á herido, muerto tal vez», olvidando qué este misterio de que rodean la mentira es cien veces más terrible que la verdad. Pero he seguido los pasos de un hombre que ha entrado aquí, y no he vacilado un momento en venir á echarme á los pies del dueño de esta casa, y decirle: «Roque, mi hermano mío, ¿dónde está Emilio? ¿Dónde está mi esposo?»

El cura, petrificado por el asombro que la apariencia de aquella mujer le causaba, no halló palabras con qué contestar.

—Era Emilio, su antiguo amigo, el desgraciado herido?

Lara lo ignoraba; pero el dolor y las preguntas de aquella mujer, á quien hacía más de veinte años que no había visto, se lo hacían oír.

—También usted me oculta la verdad? —exclamó Fanny, después de una pausa. —No estoy ya para Fanny el amigo leal, el hermano de corazón, que puso su pecho delante de una

pistola guiado por su hidalguna, que supo lavar la fea mancha que la calumnia arrojó sobre su honra?

Esta reconvención hizo que el noble sacerdote recobrara la serenidad, que la inesperada presencia de Fanny le había robado.

—Señora —dijo—, ruego á usted que se tranquilice. Si el asombro ha pedido por un momento enmudecer mi lengua, no debe usted extrañarlo. La creía á usted en lejanos clímas; pero desgraciada ó fe iz, pobre ó poderosa, siempre tendrá usted en mí un hermano del corazón, y en mis labios siempre hallará la verdad, perdonadora que sea.

Fanny se apoderó de la mano que le tendía el sacerdote y la cubrió de besos y lágrimas.

Roque de Lara condujo suavemente á aquella esposa desconsolada hasta el sofá, donde la hizo sentar; luego, dirigiéndose hacia la puerta donde estaba el enfermo, dijo en voz baja:

—Ecequiel, tenga usted la bondad de salir.

Apenas el sacerdote entró en la sala, reconoció á Fanny.

—Ah! ¿Es usted, señora? —exclamó.

—Sí, yo, amigo mío; yo, que vengo en busca de mi esposo.

Ecequiel miró al cura, como preguntándole lo que debía contestar.

Roque le dijo:

—Le he llamado á usted para hacerle una pregunta, aunque yo sospeche lo que me va á oír. —Es esta señora la esposa del herido?